
Édito
e n’est pas sans émotion 
que j’ai reçu l’écharpe de 
maire le 25 mai dernier, 
un moment hautement 

symbolique dans la mission républi-
caine qui m’a été confiée, un véritable 
engagement pour votre village, notre 
village.
Je tiens à remercier les électeurs qui, 
par leur déplacement lors des élec-
tions du 15 mars dernier, ont voulu 
témoigner, malgré les circonstances 
sanitaires délicates, leur confiance 
en l’équipe « Ensemble vivons Ar-
tannes », une équipe unie, solidaire, 
motivée et qui a hâte de mettre ses 
compétences, son énergie collective, 
au service de notre village.
Je félicite également tous mes col-
lègues élus et je les remercie de 
leur présence, de leur assiduité et 
de leur participation au cours de la 
campagne électorale.
Merci à toutes celles et ceux qui 
nous ont adressé des témoignages 
de sympathie et d’encourage-
ments.

Une page s’est tournée et je tiens 
à saluer le travail accompli par 
l’ensemble des membres des 
deux derniers conseils munici-
paux auprès desquels j’ai pu en-
treprendre un parcours riche de 
rencontres et d’expériences.
Merci à eux pour leur investisse-
ment qui mérite notre considé-
ration et notre respect. Je leur 
souhaite à tous le meilleur pour 
l’avenir.
Enfin, je tiens à remercier plus 
particulièrement Gérard Bou-
grier et Bertrand Poitou, mes 
deux prédécesseurs qui ont 
beaucoup influencé mon par-
cours, et sans lesquels je n’au-
rais accédé à la place de pre-
mier magistrat de la commune. 
Ils ont été force de persuasion, 

m’ont accordé leur confiance et ont large-
ment contribué à faire de moi la personne 
publique que je suis aujourd’hui, sereine, 
engagée et ambitieuse pour notre terri-
toire.
J’aurais souhaité pouvoir partager ce mo-
ment fort avec l’ensemble des conseillers 
du dernier mandat et le public d’Artannes, 
hélas le contexte sanitaire nous a contraint 
de prononcer une séance à huis clos ; mais 
nul doute que nos chemins se croiseront...

La crise sanitaire que nous avons traversée 
a mis à rude épreuve notre modèle de vie 
basé sur la relation sociale. Notre société 
s’est vue quelque peu ébranlée face à un 
mal invisible mais implacable qui peut frap-
per à tout moment, quel que soit le lieu, la 
condition sociale, l’âge ou le genre ; cha-
cun devant faire preuve d’humilité. Vous 
avez été coupés de la plupart de vos liens 
sociaux, de vos activités habituelles, de 
vos petits plaisirs mais vous avez su faire 
appel à ce que vous avez de plus riche et 
de plus positif en vous, pour que, coupés de 
vos repères, vous restiez ou deveniez plus 
créatifs, plus patients, plus respectueux des 
autres et de leur bien-être. La grande majo-
rité d’entre vous a trouvé les ressources de 
maintenir voire renforcer le lien social pour 
pallier cette contrainte de « distanciation 
sociale » exigée par cette crise.

Pour ce qui concerne notre nouvelle équipe, 
la situation n’a en aucun cas altéré notre dé-
termination pour renouer avec notre dyna-
misme local, dans un esprit d’écoute, d’im-
plication citoyenne et déjà nous sommes 
au travail pour mettre en œuvre nos projets 
retardés par cette crise sans précédent.

Merci à tous pour la confiance accordée. 
Nous ferons tout pour mener à bien la mis-
sion que vous nous avez confiée.

Isabelle Delacôte
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Chères Artannaises, chers Artannais
Isabelle DELACÔTE
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Août  
Vendredi 4 :  
don du sang de 15h à 19h, salle des glycines

Septembre  
Samedi 5 : journée d’inscription aux associations, 
gymnases, de 10h à 16h

Samedi 19 : randonnée pédestre Patrimoine  
« Les Sentiers du Lys »,  départ au gymnase, 14h30

Samedi 26 : les 20 ans du Comité du Jumelage, 
salle des fêtes

Octobre   
Jeudi 1er au 31 : expositions  
« Le vieillissement,  et si on en parlait »,  
médiathèque

Samedi 3 : lecture théâtralisée  
« Journal d’un corps » de Daniel Pennac   
par la Cie Interligne, sur réservation,  
médiathèque, 17h

Novembre   
Mercredi 11 : commémoration de l’armistice de la 
première guerre mondiale, place Saint-Maurice, 9h45
Samedi 21 : repas anglais « Saturday Night Supper » 
« Comité de Jumelage », salle des fêtes, 20h

Décembre   
Dimanche 6 : marché de Noël, place Saint-Maurice

Janvier   
Samedi 23 : repas italien « Comité de jumelage », 
salle des fêtes, 20h

Vendredi 4 août 2020
 De 15h à 19h

Salle des Glycines 

www.artannes.fr
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Informations 
Communautaires
p.17 et 18

La Vie  
Associative
p.19 à 26

Informations 
Municipales
p.3 à 15

Autour  
de l’école
p.16

Nouveau à Artannes

Blanchisserie des Hautes Varennes
Blanchisserie, lavage de couettes, dessus de lit…  

Aqua nettoyage Softwash.  
Nettoyage à sec (sur demande).  Cuirs et tapis.

Monsieur  MOURY Francis
21 ter rue des Hautes Varennes - Artannes-sur-Indre

06 80 48 08 83
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Un nouveau Conseil Municipal

Le Maire

Les Adjoints

Les Conseillers délégués

ne seule liste à l’élection municipale du 15 mars ne permettait pas le suspense. L’évènement inattendu est venu, 
confinement oblige, du report de son installation qui n’a pu se tenir que le 25 mai et pour la première fois à huis 
clos. Madame Isabelle Delacote a été élue Maire. Voici la composition du nouveau Conseil Municipal.

Isabelle Delacôte
Élue le 25 mai 2020, elle a succédé à M. Bertrand Poitou dont 
elle était l’adjointe en charge de la vie Associative, à savoir 
Sports, Associations, Culture et Festivités entre 2014 et 2020.

Emmanuel 
Dufay
1er Adjoint en charge 
des bâtiments, 
voirie-réseaux, 
circulation et 
urbanisme 

Joël  
Renou
Sécurité et 
accessibilité

Marine  
Nourry
2ème adjoint en 
charge de la 
vie des séniors, 
patrimoine, 
logements sociaux, 
environnement, 
culture  

Michel  
Guillot
3ème adjoint 
en charge des 
finances, ressources 
humaines, 
communication 
interne et externe

Marie-Alice 
Robin
4ème adjoint 
en charge de 
l’éducation, 
enfance-jeunesse, 
économie locale 

Patrick  
Bomont
5ème adjoint en 
charge des sports, 
associations, 
festivités, 
valorisation 
des sentiers de 
randonnée 

U

Manuel  
Coelho  
Dos Santos
Logistique des 
manifestations

Grégory  
Sarrazin
Economies d’énergie, 
exploitation des installations 
de chauffage, installations 
électriques, vérifications 
périodiques (électricité-gaz)
interne et externe
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Les Conseillers

Les Conseillers délégués

Joseph Le Calvé Monique Archambault

Catherine Bergé Pascale Gaye

Frédéric Briaudeau Jean-Paul Renard

Sabine Stoebner Katia Château

Christel Tessier Anne-Laure Senocq

Delphine Piot Gérard Robin

Joy Quenault Wadson Lefeuvre



6 LE FIL D’ARTANNES • JUILLET  2020

Informations Municipales

epuis le 16 mars, le monde entier a vécu une 
étrange expérience. Notre quotidien, nos 
habitudes, nos certitudes ont été bouleversés. 
Ce numéro du Fil d’Artannes reflète forcément 

cette période. Vous y trouverez un bref compte-rendu de 
ce qui s’est passé dans notre commune, d’un point de vue 
politique (élection le 15 mars mais installation du Conseil 
municipal le 25 mai), des actions des services de la mairie, 
des témoignages : de commerçants, ceux qui ont continué à 
assurer l’approvisionnement alimentaire mais aussi qui ont dû 
fermer, des professionnels de santé et même d’un rescapé 
de ce COVID.

Lors de la distribution de ce Fil d’Artannes estival, probablement 
que les règles de confinement se seront encore plus assouplies, 
mais ce coronavirus ne sera pas pour autant complètement 
éradiqué. Alors pour éviter d’avoir à subir de nouveau des 
contraintes sanitaires en automne, profitez du bonheur de 
pouvoir retrouver une vie sociale et les plaisirs du partage, 
mais restez prudents en attendant remèdes et vaccins.

Bonne lecture et bon été.

Michel Guillot
Adjoint délégué à la communication

e 17 mars dernier, à midi, a sonné l’heure du 
confinement ; et comme tout le monde les agents 
ont rejoint leur domicile.
Afin d’assurer la continuité du service public local, 

les mesures suivantes ont été prises, dans le respect des 
contraintes imposées par les règles sanitaires :

- garder le contact de la mairie avec les Artannais
Les services administratifs ont transféré le standard sur un 
portable de service et la messagerie de l’accueil sur trois 
adresses mail consultées régulièrement par trois agents depuis 
leur domicile. 
Le responsable des services techniques a fait de même 
consultant quotidiennement sa messagerie et tous les agents 
sont restés joignables sur leurs portables personnels pour la 
gestion des urgences.

- continuer la mission le mieux possible
Les services administratifs ont alterné le télétravail et, pour 
accéder aux informations sécurisées, maintenu une présence 
en mairie, par roulement.
Les services techniques ont travaillé en extérieur en binôme et 
en observant les mesures sanitaires afin d’assurer les tâches 
indispensables (propreté urbaine en particulier). Ils restaient 
en permanence disponibles pour les interventions urgentes.
Les agents d’entretien des bâtiments communaux ont maintenu 
les structures opérationnelles, dans l’attente du déconfinement.
Enfin, les agents de l’école, par roulement, ont participé à 
l’accueil des élèves « prioritaires » en raison de la profession 
exercée par leurs parents.

- équiper les services et la population pour les protéger
La mairie a participé aux commandes groupées organisées 
par l’Association des Maires d’Indre-et-Loire et la Communauté 
de Communes Touraine Vallée de l’Indre, pour fournir des 

masques réutilisables à la population (commande le 22 avril 
– livraison le 14 mai et distribution le 15 mai) et pour équiper 
son personnel de gel hydroalcoolique et de masques à usage 
unique (commande le 7 avril – livraisons le 15 mai et le 4 juin). 

Ce confinement reste pour les agents une période bizarre, 
anxiogène, conséquence de l’éclatement des équipes et de 
consignes qui évoluaient en fonction des évènements.

Le 11 mai, la vie a repris ; chacun et chacune aurait pu retrouver 
un rythme de vie presque normal. C’était sans compter sur 
la mise en place du protocole sanitaire au groupe scolaire !
Se sont alors retrouvés sur le pont, les élus en place et leurs 
successeurs, les enseignants, l’association de cantine scolaire, 
l’ALSH d’Artannes et l’ensemble des services municipaux. 
Après de nombreux échanges et la participation de Madame 
l’Inspectrice de Circonscription à l’une des réunions, il a été 
possible de rouvrir l’école à compter du 25 mai dernier avec 
un effectif restreint, par roulement.

Yvette Châtel
Secrétaire Générale

D

L

Coronavirus et confinement à Artannes

Maintien du service public municipal
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e 2 juin a marqué le début 
de la 2ème phase du décon-
finement. Venait donc le 
moment des bilans, et 

nous avons voulu voir comment nos 
commerçants avaient vécu et ressenti 
cette parenthèse inédite pour toute la 
population depuis le 17 mars. 

Dans l’ensemble, tous nos commerçants 
sont tournés vers l’avenir, préfèrent res-
ter pudiques sur leurs éventuels soucis 
matériels et l’expression la plus souvent 
employée a été « il faut bien aller de 
l’avant ! ».

Nous pouvons classer nos commerces en 
deux catégories, ceux définis « indispen-
sables » par l’Etat durant cette période de 
confinement, et donc restés ouverts, et 
ceux qui ont dû fermer jusqu’au 11 mai.

La Pharmacie du Lys : 
Mme Doucet, avec toute son équipe, a 
maintenu sa mission de professionnelle 
de santé. L’affluence de patients a d’ail-
leurs été exceptionnellement forte durant 
les deux premières semaines avant de 
revenir à un rythme moins effréné. Des 
règles ont été instaurées pour l’accueil 
des clients et des mesures de protection 
ont été mises en place pour le personnel. 

La Boulangerie Hordé :
L’activité a été maintenue et les clients 
ont été nombreux, avec, souvent, des 
comportements d’achats différents 
(pains achetés en plus grosse quantité et 
congelés pour limiter les déplacements). 

La Charcuterie Bignon : 
Derrière sa nouvelle devanture, et au 
fond de son magasin entièrement ré-
nové, M. Bignon a continué son activité 
avec la verve et la passion qui l’animent. 
Des livraisons à domicile étaient propo-
sées mais « l’activité traiteur » a bien 
sûr été mise en suspens. 

Le Tabac Presse le Rastignac : 
Après le choc de l’annonce, Xavier et Sté-
phanie Bardet ont écourté leurs vacances 

pour rouvrir et satisfaire leur clientèle 
tabac, presse et jeux, 7 jours sur 7, et cela 
jusqu’au mardi 2 juin. Bien sûr le bar était 
fermé ! Ils ont eu le temps de discuter 
avec des « clients tabac » qui passaient 
habituellement en coup de vent mais 
étaient en attente de contacts...

Pour toutes ces courses essentielles, nos 
commerces de proximité nous ont per-
mis de limiter déplacements et stress. 
Certains Artannais les ont découverts. 
Espérons qu’ils auront pris de nouvelles 
habitudes de consommation locale !!

Depuis le 11 mai, les autres com-
merces ont eu l’autorisation de rouvrir 
leurs portes en instaurant les gestes 
barrières et en respectant strictement 
les mesures d’hygiène. 
Voici leurs premiers retours d’expé-
riences :

Le Bar de Touraine : 
Muriel et Pascal Deguine ont profité du 
confinement pour rénover. Ils sont heu-
reux d’avoir fait une belle réouverture 
avec des clients au rendez-vous et ont 
eu l’impression de vivre une nouvelle 
installation comme il y a quinze ans. Il 
est clair que les bars, véritables institu-
tions de la vie à la française, sont des 
vecteurs incontournables de rencontres 
et de convivialité !

En parlant d’institution, que dire de  
Sylvie Boutic : présente dans notre vil-
lage depuis 32 ans ! Bravo !! Sylvie était 
impatiente de rouvrir et de proposer son 
large stock de chaussures acheté juste 
avant le confinement. Sa crainte s’est 
vite évanouie car là encore les fidèles 
clients sont tout de suite revenus ! Une 
organisation avec prise de rendez-vous 
a été mise en place pour recevoir les 
personnes âgées en toute sécurité. 

Le Restaurant la Casadéenne :
Michel a avoué avoir profité de cette 
période pour se reposer. Repos bien 
mérité !! Il s’est ensuite organisé pour 

la reprise avec beaucoup d’incertitudes. 
Le protocole sanitaire réduit un peu la 
capacité d’accueil, mais, pour avoir testé 
tout récemment, la chaleur humaine et la 
qualité de la cuisine « maison » donnent 
vraiment envie de venir et revenir !

L’Espace Beauté-Détente :
L’institut venait d’être entièrement re-
pensé et refait en ce début d’année. Il 
est encore plus facile de se ressourcer et 
se détendre dans un cadre offrant plus 
d’espace et de lumière. Christelle Ma-
drelle a gardé le contact avec sa clientèle 
qui pouvait toujours lui commander des 
cosmétiques, et elle l’accueille doréna-
vant dans un espace zen.

Et pour finir, nos incontournables coif-
feuses !! C’est vraiment un métier non ??!! 
Celles -le plus souvent-qui ont essayé de 
couper leur frange, de rafraîchir la coupe 
d’un conjoint ou d’un bambin ou de se 
lancer dans l’aventure d’une couleur l’ont 
bien compris !!
Pour Florence - En Tête-à-Tête - et Jenni-
fer - Studio Coiffure -, le travail a repris 
à un rythme soutenu et avec quelques 
adaptations pour accueillir les clients tout 
en respectant le protocole sanitaire. 

Pour conclure, n’oublions pas que la pré-
sence et la vitalité de nos commerces 
garantissent à notre village des services 
de proximité, bien sûr, mais, aussi et sur-
tout, beaucoup de dynamisme, d’occa-
sions de rencontres et d’échanges.

Vous avez dit « confinement » ? C’est 
peut-être le moment de réaliser notre 
chance et de remercier nos sympathiques 
et dévoués commerçants !

Longue vie et prospérité à nos com-
merces !

Marie-Alice Robin 
Adjointe déléguée à l’économie locale

L

Confinement et déconfinement  
pour nos commerces de Centre Bourg
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Le Supermarché G20 à l’heure du confinement

epuis l’annonce du confi-
nement, le supermarché 
G20 s’est adapté au jour le 
jour aux mesures sanitaires 

préconisées par le Gouvernement ainsi 
qu’aux nouveaux comportements de la 
clientèle.

Dès la période de pré-confinement début 
mars, certains clients se sont rués sur des 
produits basiques tels que : riz, pâtes, 
papier toilette, produits d’hygiène...
dans des proportions démesurées. En 
quelques jours, ce comportement irra-
tionnel a perturbé tout le processus 
d’approvisionnement.

Le volume des commandes à l’échelle 
nationale ayant augmenté dans des 
proportions inhabituelles, il est devenu 
difficile d’approvisionner chaque point 
de vente : surcharge de travail dans les 
centrales d’achats, limitation des stocks, 
pénurie de main d’œuvre et de trans-
porteurs.

Il nous aura fallu près de deux semaines 
pour remettre le magasin sur pied et la 
fermeture d’une journée entière pour 
traiter le retard de livraison.

Personne n’était préparé aux consé-
quences des comportements d’achats, 
ni à la mise en place des consignes sani-
taires pour permettre la continuité du 
service en tant que commerce prioritaire.

Dès le 16 mars, nous nous sommes donc 
mobilisés afin d’assurer la protection des 
salariés et des clients : masques, gants, 
gel hydro-alcoolique, marquage au sol, 
nettoyage, désinfection et panneau d’af-
fichage sur les nouveaux comportements 
à adopter.

Pour pallier au surcroît d’activité, nous 
avons adapté les plannings du personnel, 
fait appel à nos salariées du week-end et 
décidé de ne pas modifier nos horaires 
d’ouverture.

Nos clients ont dû changer leurs habi-
tudes de consommation car le nombre de 
repas pris à domicile a augmenté et s’est 

substitué aux déjeuners pris à l’extérieur 
(cantine, restaurant d’entreprise, brasse-
rie..). Ainsi, les clients ont privilégié les 
déplacements courts vers les commerces 
de proximité. Nous constatons un panier 
moyen en forte augmentation et l’accueil 
de nouveaux clients qui ont découvert 
la variété de nos produits. 

Afin de permettre aux aînés et personnes 
fragiles de s’approvisionner, nous avons 
mis en place un service de livraison à 
domicile (particuliers, résidents de la 
MARPA). Nous favorisons un lien social 
auprès des personnes isolées qui, le 
temps de leurs courses, peuvent partager 
leurs inquiétudes, rompre leur solitude 
et discuter un moment.

Ce flux inhabituel a engendré un temps 
d’attente aux caisses supérieur à la nor-
male aux heures de pointe, cumulé avec 
un volume de réception de colis impor-
tant (fermeture de nombreux points 
relais pick-up).

Nous avons également accepté d’assu-
rer le dépôt des colis «Vinted» pour per-
mettre aux professionnels de poursuivre 
leur activité et compenser 
la fermeture de nombreux 
points Mondial Relay.

Lors de ces dernières se-
maines, notre nouvelle 
clientèle a découvert un 
supermarché G20 bien 
achalandé proposant, entre 
autres, une boucherie libre 
service préparé par des bou-
chers, un rayon bio diver-
sifié très prisé, un rayon 
fruits et légumes frais et 
variés, un rayon pain (bou-
langerie de Saché, Thilouze), 
des produits régionaux tels 
que miel (Artannes), vins 
de producteurs (Montlouis-
sur-Loire, Vouvray, Chinon, 
Saint-Nicolas-de-Bourgueil, 
Bourgueil, Saumur-Champi-
gny, Touraine-Noble-Joué...), 

fromage de chèvre Sainte-Maure-de-Tou-
raine (Thilouze), produits de la laiterie de 
Verneuil, yaourts de Neuilly-le-Brignon, 
gâteaux Saint-Amour (Pont-de-Ruan)...

Le supermarché G20 c’est aussi des ser-
vices : une station essence 24/24, un 
dépôt de gaz, un libre-service de pizza, 
une laverie automatique, un photoma-
ton, une photocopieuse, un relais «pick 
up», un point de vente de cartes de 
pêche.

Nous tenons à remercier vivement notre 
fidèle clientèle pour sa gentillesse et sa 
compréhension envers le personnel, la 
Municipalité d’Artannes pour son soutien, 
les Associations, qui nous font confiance, 
ainsi que toute l’équipe du G20 pour son 
engagement et sa flexibilité face à cette 
période si particulière où chaque jour 
ne ressemble pas systématiquement au 
suivant...

Laurent Massimino 
Gérant

Anne Méry-Perreau 
Adjointe

D
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Témoignage du Docteur Palluau
épidémie qui a frappé notre pays au printemps 
nous aura tous marqués. Elle a changé nos habi-
tudes. Ces changements ont été source d’angoisse, 
mais sont aussi porteurs d’espoir. Le respect du 

confinement a permis une baisse du nombre de cas sur la 
commune à partir du 18 avril. Nous avons pu voir en consulta-
tion la souffrance engendrée par la restriction des interactions 
sociales, par l’impossibilité de voir ses proches, la sensation 
d’entrave à sa liberté. Nous avons aussi vu naître en chacun 
de vous cette responsabilisation face à la santé collective qui 
nous sera à tous bénéfique pour la suite.

Comme tout le monde, nous avons dû nous adapter et mettre 
en place des mesures inédites au cabinet pour respecter les 
recommandations d’hygiène. Certains soignants de la com-
mune ont initialement dû stopper leur activité (acupunctrice, 
diététicienne, kiné, orthésiste, orthophoniste, ostéopathe, 
psychologue), quand d’autres ont dû faire face à une forte 
demande (infirmière, pharmacie). Tous se sont adaptés, mais 
cette crise nous changera. La réflexion engendrée par cette 
pandémie a modifié les pratiques, dans le milieu médical 
comme ailleurs. Pour notre part, certaines des mesures prises 
pourraient être renouvelées pour d’autres épidémies, comme 
la grippe saisonnière.  

La recherche de certitudes nous a tous animés. Les consignes 
gouvernementales sont arrivées au jour le jour. Elles étaient 
parfois imprécises, parfois déformées, parfois contradictoires, 

et généraient beaucoup d’anxiété. Pourtant l’épidémie a baissé. 
Il nous a fallu faire la part des choses entre la désinformation, 
les suppositions scientifiques, et les annonces officielles gou-
vernementales. J’ai été surpris par l’ampleur des rumeurs : 
devant chaque information, prenez l’habitude d’en chercher 
les sources et le but poursuivi par son auteur, afin d’éviter le 
colportage.

Dans cette épreuve nous avons pu admirer la fraternité qui 
anime notre commune. Nos patients se sont entraidés, certains 
ont pu se faire livrer leurs courses, leurs médicaments. Vous 
avez pris soin les uns des autres. Nous avons reçu de l’aide 
de la pharmacie, du supermarché G20, d’un concessionnaire 
automobile ou même de patients dans l’acquisition du matériel 
nécessaire pour les soins. Nous tenons à tous vous remercier.

Enfin, nous nous tournons vers l’avenir : cette épidémie a mis à 
l’arrêt le chantier de la place de la Liberté. Le projet de maison 
de santé mené avec le groupe Lelièvre immobilier, la société 
3F et la mairie depuis 2016 devait aboutir en septembre 2020. 
Les travaux ont pris un retard considérable, et aucune date 
d’ouverture n’est fixée à l’heure où j’écris ces lignes. Les évè-
nements récents ont encore renforcé notre volonté de travailler 
avec les élus et l’ensemble des acteurs de la santé du secteur 
pour vous offrir une organisation sanitaire locale de qualité.

Docteur Rémy Palluau

L’
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Témoignage

article du Dr. Palluau le démontre, non ce n’était pas une grippette et 
Artannes n’a pas été épargné par le Coronavirus. Parmi les Artannais 
touchés par le Covid-19, la famille Lansari a durement souffert. 

Jamal Lansari, peintre artannais bien connu, a en effet développé la forme 
la plus grave d’atteinte pulmonaire en perdant 30% de ses capacités respiratoires, ce 
qui l’a conduit le 24 mars en service de réanimation à l’hôpital Bretonneau pour cinq 
jours de coma artificiel, puis en service pneumologie. De ce séjour de trois semaines,  
M. Lansari  est ressorti lourdement affecté, psychologiquement et physiquement. 
Depuis, plusieurs fois par semaine, il est suivi par une psychologue de l’hôpital 
Bretonneau et par un kinésithérapeute de Thilouze. Plus de deux mois après il essaie de 
reprendre lentement le dessus. Difficile dans cette situation de se remettre à peindre. 

Il a le sentiment « d’avoir été de l’autre côté », d’où il a été ramené grâce à la 
compétence et au dévouement des services hospitaliers ainsi qu’à la réactivité du 
Dr. Palluau qui a eu la clairvoyance d’équiper son cabinet d’un appareil respiratoire 
à oxygène. Pour ce corps médical, il éprouve une grande gratitude et envisage, sa 
convalescence terminée, d’organiser un évènement caritatif, autour de ses œuvres, 
afin de récolter des dons pour le CHU.

Son épouse Marie-Noëlle, aussi infectée par le COVID-19, mais moins lourdement, a 
vécu cette période dans une grande angoisse, dans un stress permanent, dans une 
inquiétude augmentée par la séparation sociale due au confinement. Elle a l’impression 
d’avoir vécu une période irréelle, violente, dont elle ne sort pas indemne.

Mme Lansari souligne l’importance du soutien qu’elle a eu, à travers une chaine d’union 
virtuelle autour du monde (M.Lansari étant connu bien au-delà de nos frontières) 
qui a constitué une onde d’énergie positive et remercie les amis, les voisins et les 
pharmaciens qui l’ont entourée et aidée alors qu’elle était confinée.

De cette épreuve, le couple ressort certes traumatisé, mais avec la conviction de 
l’importance de l’humain, de l’entraide et de la vie. Même si au moment de cet 
interview la situation est dite sous contrôle par les autorités sanitaires, leur témoignage 
reste d’actualité car tant que traitements et vaccins ne seront pas trouvés il faudra 
vivre avec ce virus, ses dangers, la prudence et l’altruisme.

Michel Guillot 
Adjoint délégué à la communication

L’

Vie 
Locale

epuis le 11 mai, date de 
la fin du confinement, 
nous reprenons petit 
à petit le chemin de 

notre vie d’avant avec bonheur et 
soulagement. En effet, ces trois mois 
inédits « d’enfermement social » 
ont été difficiles à vivre pour tous, 
même si les conditions différaient en 
fonction de notre lieu d’habitation, 
des liens maintenus avec nos proches, 
des possibilités d’accès à la culture, à 
l’exercice d’une pratique sportive ou 
de jardinage. 

De nombreuses initiatives sont 
apparues afin de rendre cette période 
plus facile à vivre. Par le biais des 
réseaux sociaux, des familles se 
sont créées des défis ludiques et 
sportifs ; des actions de solidarité 
se sont mises en place afin d’aider 
les plus vulnérables d’entre nous ; 
l’offre culturelle virtuelle n’a jamais 
été aussi diversifiée afin de pallier aux 
nombreux évènements et spectacles 
malheureusement annulés.

Depuis le 2 juin, nos déplacements 
sont moins contraints. L’accès à la 
culture et aux loisirs est possible, en 
respectant les règles de distanciation 
sanitaire et, lorsque cela n’est pas 
possible, en portant un masque de 
protection. 

Petit rappel : les masques ne doivent 
pas être jetés sur la voie publique 
mais avec les déchets ménagers dans 
un sac plastique.

 Très bel été à tous !

Marine Nourry 
Adjointe déléguée à la vie locale

D



Informations Municipales

11LE FIL D’ARTANNES • JUILLET 2020

Un témoignage 
en plein confinement

est le jeudi 12 mars, en plein milieu d’un de 
mes matchs de basket, que nous apprenons que 
notre Président a pris la parole pour annoncer 
la fermeture des écoles et le confinement dès 

le lundi 16 mars afin de nous permettre de lutter contre la 
propagation du coronavirus. 
Nous nous sommes tous confinés dans nos maisons, avec des 
règles strictes. Ne plus sortir, ne plus rencontrer nos amis et 
famille. 
Enorme changement pour notre famille car chez nous, c’est un 
peu “la maison du bonheur“. Nous voyons passer beaucoup 
de monde, c’est un lieu de partage, de musique, de débats 
enflammés (surtout quand mon mari Marco parle politique…), 
de rigolades, de fête et aussi de soutien lorsque nos amis 
traversent des épreuves de la vie.
La première semaine nous apprenons à vivre à 4 dans notre 
maison, ce qui n’est pas toujours facile quand maman devient 
professeur de 4e et doit se remettre aux maths, à l’anglais et 
apprendre l’espagnol (merci internet). Pendant ce temps, notre 
aîné passe son bac blanc et suit ses cours bien installé au fond 
de son lit et papa télétravaille dans son bureau.
Quand arrive le vendredi, on se dit que cela va être triste cette 
maison sans ami, sans partage… En faisant un tour dans notre 
jardin, nos très chers voisins, Manu et Candi, nous permettent 
de converser et d’échanger. Rendez-vous est pris le soir même 
chacun d’un côté de notre grillage pour partager un apéritif. 

Nous passons un super début de soirée suivi de multiples visio 
avec une grande partie de nos amis et famille. Une nouvelle 
façon de communiquer est née pour beaucoup d’entre nous 
grâce aux diverses applications qui nous permettent de nous 
voir par visioconférence. 

Après notre première soirée passée avec nos voisins au travers 
du grillage, Manu soumet l’idée de faire l’apéro chacun sur nos 

murets avec tous les voisins qui le désirent. C’est un rendez-
vous que nous attendons tous avec impatience. Ayant partagé 
sur les réseaux sociaux dès notre premier apéro, cela a inspiré 
le reste de notre rue et bon nombre de voisins sortent devant 
chez eux tous les week-end afin de partager un bon moment 
entre eux.

Nous respectons, évidemment, les gestes barrières : nous 
restons à bonne distance et aucun contact physique n’est 
autorisé. Nous partageons seulement notre bonne humeur 
et notre bienveillance.
Grâce à ces rendez-vous VSD (Vendredi, Samedi et Dimanche), 
la solitude qui pèse sur chacun d’entre nous s’efface et nous 
permet de tisser un lien social avec notre entourage proche. 
Des échanges de services se font, des challenges sportifs aussi : 
Manu s’est mis à la course à pieds et Ludo, notre voisin fan de 
course à pieds envisage de partager avec lui une compétition 
quand ce sera à nouveau possible. Marco, mon mari musicien, 
nous a fait un quizz musical un samedi, ce qui a permis à de 
nouveaux voisins de venir partager ce moment. Nous avons 
fêté l’anniversaire de notre voisine Martine (60 ans) en venant 
tous déguisés en anciens.

Nous avons vécu notre confinement dans de très bonnes 
conditions, grâce à nos maisons et jardins, notre belle campagne 
Artannaise et nos super voisins. Je souhaite à chacun de tirer 
le meilleur parti de cette expérience de confinement afin que 
nous le vivions le mieux possible. Nous avons une pensée 
pour toutes les personnes qui continuent à travailler pour 
nous permettre de nous nourrir, de nous livrer et nous soigner. 
Bravo à eux et à toutes les belles initiatives qui seront prises 
durant tout ce temps de confinement.

Gaell Cormery 
Pour le sud de la rue du Noyer de Balzac

C’
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ans cette période inédite de confinement liée à la 
pandémie coronavirus, les membres du CCAS se 
sont organisés pour que chaque Artannais âgé de 
plus de 80 ans soit suivi. L’utilité d’un CCAS dans 

notre commune a trouvé ici sa meilleure illustration.

 Si certains de nos aînés étaient en contact permanent avec des 
proches, ce n’était pas le cas pour tous. Chaque membre du CCAS 
s’est chargé de garder le contact avec une liste de personnes 
désignées, pour leur garantir des solutions d’accès aux denrées 
alimentaires ou au renouvellement de médicaments. L’écoute 
fut le maître-mot de notre action.
Merci au G20 de s’être organisé afin de proposer des livraisons 
à domicile pour les plus fragiles.

La dernière action avant le début du déconfinement a 
consisté en la livraison de masques à domicile afin d’éviter le 
déplacement de nos aînés.

Cette période a aussi été particulière puisque le passage de 
relais suite à l’élection du 15 mars n’a pu s’effectuer avant le 25 
mai, ce qui n’a pas empêché le CCAS d’agir. Je tiens à remercier 

l’équipe précédente et ses membres avec qui j’ai siégé sous 
la vice-présidence de mon prédécesseur Emmanuel Dufay : 
Jeannine Demoussy, Pascale Gaye, Christelle Baron, Marie-Alice 
Robin, Gérard Bougrier, Manu Dos Santos et Hervé Ponceau. 

A la date de rédaction de ces lignes, les membres du nouveau 
CCAS n’ont pas encore été désignés, je reviendrai vers vous 
pour vous présenter l’équipe qui m’accompagnera dans ma 
tâche. D’ici là nous continuons à être vigilants et à votre service.

Compte-tenu des incertitudes relatives à la circulation du COVID 
dans les prochains mois, d’une éventuelle seconde vague de 
contamination, le bureau municipal a décidé d’annuler le repas 
des aînés initialement prévu le 17 octobre.

Rendez-vous pris en octobre  2021 pour nous retrouver dans 
un contexte sanitaire plus serein !

Prenez soin de vous, 
Socialement vôtre

Marine Nourry
Vice-Présidente du CCAS

D

Centre Communal  
d’Action Sociale
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uphorie d’un 
déconf inement 
prochain (mais pas encore 
en vigueur) ? Températures 

estivales précoces qui excitent les hormones ? 
Stupidités dues au désœuvrement ? Alcool ou 
autres substances euphorisantes ? Toujours est-il qu’en ce 
week-end de Pentecôte nul esprit n’est descendu inspirer ces 
bandes de jeunes qui ont sévi sur la commune, dégradé le 
mobilier municipal et apporté gênes et nuisances auprès des 
riverains.
Si certains d’entre eux viennent de communes environnantes, 
d’autres sont des Artannais échappant à la vigilance de leurs 
familles qui s’imaginent peut-être que leurs enfants sont 
toujours de charmants bambins. 
Ces nuisances ne sont pas nouvelles mais elles sont de plus 
en plus violentes. La municipalité est bien consciente des 
problèmes et travaille à mettre en place rapidement les 
mesures pour les faire cesser.
Alors que faire si vous êtes victimes de nuisances, qu’elles 
soient sonores ou olfactives, d’injures, si vous assistez aux 
dégradations du bien public ou privé ou d’actes d’incivilité 
comme les dépôts sauvages ?

Certes prévenir la Mairie est utile mais le résultat a posteriori 
ne sera pas à la hauteur de vos attentes. Le plus efficace est 
de téléphoner à la gendarmerie 02 47 34 19 00 ou 17. 

Les gendarmes sont les seuls à pouvoir agir, se déplacer, 
constater en « flagrant délit », relever identités et numéros 
minéralogiques, faire cesser les agissements, mais surtout 
enregistrer les faits, leurs lieux et ainsi organiser leurs rondes 

en fonction. La gendarmerie patrouille sur un vaste territoire 
et privilégie les zones les plus turbulentes car, hélas, ces 
phénomènes se produisent dans d’autres communes.

La quiétude et la douceur de vivre artannaises doivent être 
protégées par la municipalité, par les forces de l’ordre, mais 
c’est aussi du ressort de chaque citoyen d’y veiller et d’y 
participer.

Michel Guillot
Adjoint délégué à  
la communication

E

Incivilités,  
dégradations, 

nuisances
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activité travaux s’est 
considérablement ralen-
tie pendant l’épisode de 
confinement. Elle reprend 

timidement son rythme, ce qui génère 
une multitude de chantiers à gérer sur 
la commune.

Tout d’abord, des chantiers, bien connus 
des Artannais, en cours ou en voie de 
terminaison comme le chantier de réno-
vation énergétique du groupe scolaire 
ou celui « Place de la liberté » avec la 
construction de logements sociaux et de 
la Maison médicale. Le premier en est 
au stade des finitions et la réception des 
travaux n’est plus qu’une question de 
semaines. Le second a connu un coup 
d’arrêt pour les constructions mais aussi 
l’aménagement de la Place. Toutes les 
instructions de permis d’aménager ont 

été stoppées. Nous sommes donc dans 
l’attente de l’acceptation de notre permis, 
l’entreprise qui réalisera l’aménagement 
de cette place ayant été retenue. Nous 
envisageons la livraison des logements 
sociaux en fin d’année et une ouverture 
de la Maison médicale à la rentrée. Quant 
aux travaux d’aménagement, nous es-
timons le premier coup de pelleteuse 
courant août.

De nouveaux projets et chantiers rentrent 
en cours de réalisation ou d’étude. C’est 
le cas de celui de la rue du Maltâche qui 
a enfin commencé après moult rebondis-
sements techniques et budgétaires. C’est 
l’entreprise TPPL qui réalise la réfection 
de voirie avec une spécificité de taille ; 
la voirie repose sur des caves dont les 
propriétaires ne sont pas identifiés.

En bref : 
-  Cimetière : une nouvelle pompe à volant y fera prochainement son apparition 

et comme l’an dernier, nous prévoyons la réfection d’une dizaine de mètres 
du mur d’enceinte.

-  Le système d’éclairage intérieur de l’église sera modifié prochainement laissant 
place à de l’éclairage LED moins énergivore et d’une meilleure longévité que 
l’installation existante.

-  Le remplacement nécessaire de l’alarme incendie du groupe scolaire a été 
acté ; les consultations sont en cours.

-  De nouveaux défibrillateurs vont prochainement être installés dans la 
commune.

Un dossier structurant de la commune, et 
impactant financièrement pour les pro-
chaines années, est par ailleurs entré 
en étude. Il s’agit de la « Liaison douce 
Monts-Artannes ». Le but de ce projet 
est de relier les Montois et Artannais 
par un cheminement adapté aux vélos, 
respectant deux volontés majeures des 
municipalités : la sécurité des usagers et 
un aménagement paysager masquant 
les frontières de nos deux communes. 
L’AVP (avant-projet) a été validé par le 
Conseil Municipal et ce sont désormais 
l’ensemble des contraintes techniques 
qui sont à l’étude. Nous prévoyons, si le 
projet est définitivement adopté, après 
concertation auprès des Artannais et 
Montois, un début des travaux au prin-
temps 2021. 

A l’autre extrémité de la commune, 
l’aménageur « Crédit Mutuel Aména-
gement » en charge de la ZAC du Clos 
Bruneau, prévoit un début de la viabi-
lisation de la deuxième tranche de la 
ZAC pour le tout début d’année 2021. 
Les premiers habitants de cette nouvelle 
tranche prendront possession de leurs 
habitations au 1er trimestre 2022.

Durant l’été, les services techniques pilo-
teront la réfection des enrobés du chemin 
de l’Alouette et de la route traversant le 
lieu-dit « L’Auberdière ».

Emmanuel Dufay
Adjoint délégué au cadre de vie

L’

Une commune en cours  
de transformation
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a saison 2019-2020 avait pourtant bien commencé 
pour les associations artannaises avec la mise à 
disposition de la nouvelle salle multi-activités, 
espace supplémentaire de rencontre et lieu 

permettant d’organiser des animations (expositions, lotos, 
repas dansant etc …)

Malheureusement le coronavirus est passé par là et, depuis la 
mi-mars, les activités associatives se tenant en milieu fermé 
ont été mises entre parenthèses.

Les directives sanitaires gouvernementales ont entraîné 
l’annulation des manifestations prévues pour cet été, comme 
la fête de la musique, la fête de l’école, la brocante du basket 
et le 14 juillet.

Nous espérons une reprise en septembre, notamment avec 
la journée des associations, qui se déroulera comme en 2019, 
à la salle multi-activités ; la date retenue est le 5 septembre.

Une réunion est prévue avec les responsables des associations 
à la fin du mois de juin, si les directives gouvernementales 
(phase 3 au 22-06) le permettent.

Septembre devrait voir la reprise des activités culturelles et 
de loisirs, avec éventuellement les journées du patrimoine, et 
un retour aux compétitions pour les clubs sportifs.

Patrick Bomont
Adjoint délégué à la vie associative

L

Associations, festivités,  
sport et chemins de randonnée
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Autour de l’école

undi 16 mars, l’école d’Artannes n’a pas ouvert 
ses portes à cause d’un Coronaminus ! Pas si 
minus que cela car suite à la déclaration du Pré-
sident de la République, ordre a été donné de 

fermer toutes les écoles, collèges, lycées et universités en 
raison de la crise sanitaire du Coronavirus.
Dès l’annonce de la fermeture des écoles pour stopper la 
propagation du Covid-19, l’Education Nationale a demandé 
aux enseignants et aux parents d’assurer une tâche com-
plexe et inédite en situation de confinement : celle de la 
continuité pédagogique.

Face à cette situation exceptionnelle, les professeurs ont 
dû adapter leur manière d’enseigner et les parents ont dû 
s’organiser afin de garder leurs enfants et de leur éviter un 
décrochage scolaire.
Les parents ont expérimenté l’école à la maison avec l’orga-
nisation de l’enseignement à distance et ont relevé avec brio 
le défi que représentait la continuité pédagogique. Certains 
enseignants ont utilisé les messageries académiques créées 
dans l’urgence afin d’envoyer les cours, tandis que d’autres 
ont continué sous format papier par le biais de photocopies 
pour les parents ayant des difficultés de connexion, ou qui 
n’avaient tout simplement pas d’ordinateur.
Cette période difficile aura été pour certains enfants un bon 
moyen d’apprendre l’autonomie tandis que pour les parents, 
en majorité en télétravail, l’apprentissage de la patience, 
de l’écoute, de la bienveillance et surtout une bonne orga-
nisation entre temps de travail, tâches ménagères et temps 
d’apprentissage seront devenus un véritable casse-tête.

Parallèlement à cela, il a fallu également accueillir les 
enfants des personnels soignants et des personnes ayant 
des professions essentielles à la gestion de la crise et à la 
reprise des écoles par des enseignants volontaires.

Le 5 mai, la décision a été prise par la mairie de ne pas 
rouvrir l’école le 11 mai, car celle-ci n’était pas prête pour 

une reprise suite à la complexité de la mise en place du 
protocole sanitaire. 
Après mûres décisions et délibérations avec le corps ensei-
gnant et le personnel de la mairie, une réouverture pro-
gressive a été prévue le lundi 25 mai. Cette réouverture 
possible a pu se faire au début par niveau d’enseignement 
en privilégiant les classes charnières que sont les CP et CM2.
Le respect strict du protocole sanitaire, la superficie des 
classes et les différentes recommandations de l’Education 
Nationale limitent le nombre d’enfants. Un questionnaire a 
été envoyé à chaque famille afin de connaître leur avis quant 
à un retour éventuel de leur enfant à l’école en sachant qu’il 
ne pouvait y avoir plus de15 enfants maximum par classe 
en élémentaire et 10 en maternelle. 
L’école a été réaménagée avec des sens de circulation à 
respecter. 

Pour les enfants qui n’ont pas repris le chemin de l’école 
pour quelque raison que ce soit, une continuité pédagogique 
a été maintenue.

Avec la réouverture de l’école, il y a eu réouverture de la 
cantine et de l’accueil périscolaire.

Je m’associe aux différents parents rencontrés pour féliciter 
chaleureusement toute l’équipe enseignante d’Artannes 
sur Indre ainsi que toutes les ATSEM (Agents Territoriaux 
Spécialisés des Écoles Maternelles) pour leur engagement, 
l’écoute, l’aide et la qualité du travail apportés afin que nos 
chères petites têtes blondes ne soient pas oubliées. 

Un grand Merci à Mme La Directrice Céline Guilmain et ses 
équipes pour leur implication totale et leur investissement 
qui ont permis la mise en place de cette nouvelle réorga-
nisation.
Prenez soin de vous et des vôtres.

Marie-Alice Robin
Adjointe aux affaires scolaires

L

L’école à la maison  
pendant le confinement et l’après confinement
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epuis le début du confinement, les anima-
teurs des Maisons de Services Au Public 
(MSAP) et les animateurs des accueils 

« ados » de la Com-
munauté de Com-
munes Touraine 
Vallée de l’Indre 
ont pris l’initiative 
de proposer des 
émissions radio en 
direct, quotidienne-
ment, sur la Radio 
Animation Jeunesse 
(RAJ).
Le programme se 
nomme « Direct 
Confinement ». 
Ces émissions en-
tretiennent ainsi 
le lien avec les fa-
milles de la CCTVI. 

Elles ont été rendues possibles grâce aux studios radio-
phoniques portatifs, utilisés habituellement pour les 
interventions dans les collèges et les écoles.
C’est donc à tour de rôle que Vincent, Cassandre, 
Cyril, Maëva, François, Matthieu, Alexandra et Brandon 
ont diffusé tous les jours, de 13 h à 14 h, depuis 
leur domicile, des émissions à leur image. On y parle 
musique, infos locales, littérature ou encore cinéma... 
Les animateurs font également intervenir des auditeurs 
depuis la France ou l’étranger par téléphone, en direct, 
afin de savoir comment ils vivent le confinement.
Pas facile d’être tous les jours à l’antenne et sans filet ! 
Sachant qu’ils doivent gérer seuls : la technique, les 
jingles, la prise de parole, la diffusion des musiques et 
les aléas du réseau internet, via lequel le programme 
est diffusé sur http://www.la-raj.fr ! Mais c’est ce qui 
donne aux émissions l’authenticité du direct appréciée 
par les animateurs et les auditeurs !
Pour réécouter les émissions, elles sont disponibles 
chaque jour en podcast (fichier audio) sur le site 
internet, sur la page Facebook de la radio la RAJ 
et maintenant sur Instagram : radioraj37.

Bonne écoute ! 

Cassandre Barboteau
Accueil jeunes

ans le cadre de : « Et si on en parlait ? », 
m a n i f e s t a t i o n 
organisée par la 
Direction du Livre 

du Conseil Départemental, en 
octobre prochain, le thème 
retenu est : Si Senior ! Le 
vieillissement, et si on en 
parlait ?
A Artannes, l ’équipe de 
la médiathèque ainsi que 
ses différents partenaires : 
Noémie Pasquereau (MARPA 
d’Artannes), Cassandre Barboteau (Maison des jeunes 
d’Artannes) et l’association Artannes Photo Club 
Amateurs, vous proposeront le programme suivant :
Expositions  « Le vieillissement, et si on en parlait ».
Noémie Pasquereau (MARPA d’Artannes), Cassandre 
Barboteau (Maison des jeunes d’Artannes), l’association 
Artannes Photo Club Amateurs et Marie-Laure Brunet 
(médiathèque d’Artannes) présenteront une exposition 
sur le thème du vieillissement (photographies, 
témoignages oraux et écrits).
Du 1er au 31 octobre 2020 à la médiathèque et à la 
Marpa d’Artannes.

Lecture théâtralisée : « Journal d’un corps » de Daniel 
Pennac par la Cie Interligne
Samedi 3 octobre 2020 à 17h à la Médiathèque 
d’Artannes
(sur réservation uniquement au 02 47 49 13 09 ou 
bibliotheque.artannes@tourainevalleedelindre.fr)

Pour les autres rendez-vous, 
veuillez consulter le portail des 
bibliothèques du réseau. Il est mis 
à jour régulièrement, pour vous 
informer au plus vite des mesures 
prises en ces temps de crise, mais 
également sur les nouveautés 
littéraires et les animations programmées   :
https://www.bibliotheques-tourainevalleedelindre.fr/

Marie-Laure Brunet
Responsable médiathèque d’Artannes

Si Senior ! 
Le vieillissement,  
et si on en parlait

D D

Animateurs ados en 
temps de confinement
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Informations communautaires

 a collecte des ordures ménagères (bac noir) et 
des sacs jaunes a repris normalement depuis 
le 2 juin 2020. 
A partir du lundi 8 juin 2020, les sacs déposés 

sur le sol à côté du bac noir ne sont pas collectés. 
Par ailleurs, merci de sortir les poubelles la veille du jour 
de ramassage. 
Pour les nouveaux habitants qui ne disposeraient pas d’un 
bac noir : 
•  Faire la demande par mail à environnement@

tourainevalleedelindre.fr

•  Joindre un justificatif de domicile

•  Préciser vos :
 -  Nom – Prénom
 - Adresse
 - Téléphone
 - Mail
 - Nombre de personnes au foyer

•  Le service environnement vous contactera pour fixer un 
rendez-vous.

Le Président de Touraine Vallée de l’Indre et les Maires 
comptent sur la compréhension de chacun et le respect des 
consignes, afin que le service de collecte puisse s’effectuer 
dans des conditions optimales. 

Déchèteries 
Secteur Est du territoire et Sainte-Catherine de 
Fierbois et Villeperdue 
Saturation des déchèteries d’Esvres-sur-Indre et de 
Saint-Branchs 

Depuis la 16 mai dernier, les déchèteries 
d’Esvres-sur-Indre et de Saint-Branchs sont 
ouvertes normalement.  

Cependant, nous constatons chaque jour une 
longue file d’attente pour l’accès et la capacité de 
remplissage arrive très rapidement à saturation. 

Afin de fluidifier ces deux déchèteries, les usagers 
peuvent se diriger vers la nouvelle déchèterie 
de Sorigny (située sur la Zone ISOPARC) qui est 
accessible uniquement sur rendez-vous. 

Modalités d’accès à la déchèterie de Sorigny 

La déchèterie de Sorigny est ouverte depuis 
le 2 juin de 8h30 à 11h45 et de 14h à 17h15, 
uniquement sur rendez-vous. 

Afin d’obtenir un rendez-vous,  
environnement@tourainevalleedelindre.fr 

• Préciser vos :
 - Nom – Prénom
 - Commune d’habitation
 - Numéro de carte de déchèterie
 - Numéro de plaque d’immatriculation
 - Numéro de téléphone
 - Mail
 - Jour et horaire souhaités

•  Si vous ne possédez pas la carte d’accès de Touraine Vallée 
de l’Indre :

 -  En faire  la demande sur le site de Touraine 
Vallée de l’Indre ou en cliquant sur le lien 
suivant : 
http://www.tourainevalleedelindre.fr/default/
information/6145/carte-acces-decheteries

 -  Lors de votre demande de rendez-vous, préciser 
que la demande de carte est en cours.

 -  Vous présenter au rendez-vous en possession d’un 
justificatif de domicile.

Points « Le Relais » pour textiles – linge et 
chaussures 
La filière « textiles » rencontrant de grandes difficultés, la 
collecte est suspendue sur les déchèteries d’Esvres-sur-Indre 
et de Saint-Branchs, ainsi que dans les points de collecte. 

En attendant la reprise de l’activité, nous vous remercions 
de bien vouloir stocker vos sacs. 

Pour rappel, les déchets textiles ne doivent pas être jetés 
avec les ordures ménagères. 

Organisation des collectes et des déchèteries 
Collecte 
Secteur Est du territoire

L

2

5
6789

1

13

14

10

11

12
3

Espace 
de réemploi

DEEE

DDS

Mobilier

Bois

Métaux
Cartons

Plâtre

Déchets verts

4

La déchèterie 
de Sorigny

Recyclables

Encombrants

Gravats
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Association des Amis  
du Patrimoine Artannais

et article aurait pu 
commencer comme suit : 
« Notre Salon du Livre, 
troisième édition, a été un 

franc succès » et autres compliments 
à nous-mêmes, remerciements, etc… 
Hélas, comme un grand nombre 
d’évènements, il a dû être annulé – deux 
jours avant la date prévue du 15 mars.

En tant qu’Association du Patrimoine 
nous regardons vers le passé, souvent 
pour en tirer des leçons. Dans le cas 
précis de la pandémie je vous livre le 
texte de notre résident secondaire le plus 
connu, c’est-à-dire Grégoire de Tours, sur 
la première épidémie tourangelle en 580 
– du moins la première documentée. Le 
pauvre Grégoire, évêque de Tours depuis 
sept ans, n’était pas médecin. L’eût-il été, 
il n’aurait pas pu nous éclairer beaucoup 
plus. Il y a cependant une remarque 
dans son récit, L’Histoire des Francs, qui 
donne à penser que les hommes ont peu 
changé et ont toujours aimé les théories 
du complot : 

« Une très grave épidémie, sorte de 
dysenterie, envahit presque toutes les 
Gaules. Ceux qui en souffraient avaient 
une forte fièvre avec vomissements, 
une grande douleur des reins, de la 
lourdeur dans la tête et le cou; ce qu’ils 
vomissaient était de couleur jaune ou 
du moins verdâtre. Beaucoup assuraient 
que c’était un poison secret… puis 
survenaient les pustules. Des ventouses 
appliquées aux épaules et aux cuisses 
sauvèrent beaucoup de malades. Cette 

épidémie qui commença au mois d’août 
s’attaqua à de tout jeunes adolescents 
et entraina leur mort. Nous avons perdu 
de petits êtres charmants et qui nous 
étaient chers. »

Il y eut beaucoup d’autres épidémies 
en Touraine. Il y eut des gens prudents, 
comme François Ier qui vint à Loches pour 
chasser. Lorsqu’il apprit qu’il y avait eu 
en ville des morts suspectes, il ne resta 
pas « seulement une demi-heure » sur 
les bords de l’Indre et partit au château 
de Betz où il passa la nuit.

Un siècle avant, Louis XI avait pris des 
mesures draconiennes pour protéger 
du fléau la reine et les enfants royaux 
qui logeaient à Amboise. Il interdit le 
passage de tout étranger et ferma tous 
les marchés jusqu’à nouvel ordre. 

Au XVIIIème siècle Château- Renault fut 
frappé d’une épidémie de pneumonie 
compliquée. Dans la ville composée de 
1 400 communiants il y eut environ sept 
à huit cents malades durant 15 mois. 
C’étaient deux sortes de péripneumonies, 
une simple et une accompagnée d’un 
levain de malignité qui en formait la 
complication. Déjà ! Ces épidémies 
étaient relativement localisées en grande 
partie parce que les gens ne circulaient 
pas beaucoup, ni bien loin. 

Après ce regard en arrière, il faut aller 
de l’avant. Nous préparons les Journées 
européennes du Patrimoine les 19 et 
20 septembre dans l’espoir que, bien 
encadrés et suivant les consignes qui 
nous seront données, nous pourrons 

offrir toutes les visites guidées. Elles 
incluront l’Eglise, les châteaux de la 
commune, l’atelier de M. Bourneuf, 
l’ancienne horloge municipale et deux 
visites du cimetière.

La nouvelle randonnée “Sources et 
Patrimoine” sera inaugurée avec les 
Sentiers du Lys le samedi 19 septembre. 
Avec nos pieds, à partir du gymnase 
et ensuite avec un verre à la main. 
L’itinéraire sera dévoilé en temps voulu !

Malgré les circonstances, le conseil 
d’administration est resté actif, comme 
vous pouvez le constater. 

Catherine Young
Présidente

Sous la plume de Christian Pelletier vient de paraitre un ouvrage  intitulé « L’heure publique à Artannes-
sur-Indre ». 

A la suite de la restauration de l’ancienne horloge de la mairie installée dans le hall de la médiathèque 
des Glycines lors des Journées du Patrimoine en 2018, il a voulu compléter ce travail par une recherche 
documentaire et historique  pour enrichir la mémoire patrimoniale de notre commune.

En 70 pages illustrées de nombreuses photos, vous découvrirez les documents d’archives d’où surgit l’idée 
de l’horloge avec les délibérations, devis, et courriers qui ont fait aboutir ce projet. Des renseignements 
techniques, l’histoire de la restauration de l’horloge, une biographie du maire de l’époque et l’histoire 
du constructeur de l’horloge complètent cette étude. 

Ce livre publié par notre association est disponible en prêt à la Médiathèque des Glycines.

Christian Pelletier

C
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assemblée générale de 
l’Union Nationale des 
Combattants d’Artannes/
Pont-de-Ruan s’est tenue 

le 18 janvier, à Artannes, devant une 
vingtaine de participants, en présence 
de Michèle Duveau, maire de Pont-de-
Ruan et de Max Fugier, délégué de 
secteur.

Une minute de silence a été observée 
au début de la réunion en mémoire des 
camarades disparus en 2019, militaires 
et pompiers.

Le président Philippe Lacoste a ouvert 
la séance en notant trois adhésions 
nouvelles ce qui porte l’effectif à 41 
adhérents ; il a ensuite fait le bilan 
de l’année 2019, avec la présence des 
portes drapeaux aux obsèques et la 

sortie des élèves des classes de CM2 
à la Maison du Souvenir à Maillé.  La 
demi-part attribuée aux Veuves à 
partir de 74 ans, disposition votée à I 
‘Assemblée Nationale, a été évoquée.

Le rapport moral et le bilan financier 
ont été approuvés à l’unanimité. 
L’association devait accompagner 58 
élèves des écoles d’Artannes et de 
Pont-de-Ruan lors de la visite organisée 
à Maillé le 5 mai 2020, mais en raison 
de la COVID-19, ce déplacement a bien 
sûr été annulé.

En remerciement de leurs services 
rendus à la section, le Président 
Lacoste a remis les distinctions « 
Mérite UNC Argent » à Claude Fiot, 
président honoraire, pour ses 38 ans 
de présidence, à Marcel Archambault, 
trésorier depuis 1975. Gérard Feuilletté, 
porte-drapeaux et Guy Cognault, 
secrétaire adjoint puis secrétaire de 
1988 à 2010, ont reçu le « Mérite UNC 
bronze ». Ils ont été félicités pour leur 
dévouement.

Patrick Bomont
Secrétaire

près la canicule et 

le report de la fête 

de l’école l’année 

dernière, cette année scolaire a été encore plus particulière 
#COVID-19. 

L’Association des Parents d’Elèves a tout de même été 
présente en ce début d’année 2020 avec l’organisation de 
notre loto annuel le 2 février. Comme chaque année, la forte 
mobilisation des membres, toujours dans la bonne humeur, 
a permis de dégager un bénéfice au profit de l’école et des 
projets à venir.

En partenariat avec la mairie, la soirée des associations 
s’est déroulée le 8 février. Le thème retenu était « Contes 
et Légendes ». Nous en profitons pour remercier tous les 

L’

A

L’assemblée générale de la section  
Artannes – Pont-De-Ruan 

Les distinctions remises à quatre adhérents 
(absent Guy Cognault)

Le bureau de la section dirigée par Philippe Lacoste (au centre)

Les années passent et ne se ressemblent pas !!
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prestataires pour le délicieux repas servi et Max notre Dj 
de la soirée. 

De justesse avant le confinement, l’opération « Brioches de 
Vendrennes » a pu avoir lieu grâce à l’investissement des 
« livreurs masqués » le 17 mars avant 12h. 

En effet, afin d’éviter un rassemblement pour la distribution 
à l’école, cette année, la distribution s’est faite à domicile, 
sur le pas de la porte. Nous avons ainsi tous pu débuter 
le confinement en dégustant les délicieuses brioches de 
Vendrennes.

Au total, les « livreurs masqués » ont distribué 1233 brioches 
dans plus de 110 foyers. 

L’année 2019/2020 s’est terminée un peu prématurément 
pour l’APE mais nous espérons pouvoir vous retrouver dès 
la rentrée pour de nouvelles opérations.

En attendant prenez soin de vous et soyez prudents !

Bonnes vacances 

Pour tout renseignement :
www.ape-artannes.fr
apeartannes37@gmail.com

Sophie Charenton et  
Virginie Meylougan 

la reprise du chemin 
de l’école, la cantine a 
répondu présente pour 
pouvoir accueillir et servir 

à nouveau de bons repas équilibrés à 
nos enfants au réfectoire, plutôt que 
des sandwichs froids en classe.
Il a fallu réaménager les locaux et 
les services, et s’équiper du matériel 
sanitaire essentiel pour assurer 
l’hygiène et la sécurité des enfants.

Visières et masques font désormais 
partie de la tenue de combat !
Conformément au protocole sanitaire, 

le nombre d’enfants 
accueillis est très 
limité et les tables 
et les chaises sont 
désinfectées après 
chaque passage.  

Grâce au travai l 
collaboratif de la 
municipalité, de la 
Directrice de l’école et 
des membres de l’association, l’équipe 
de la cantine a repris aux fourneaux le 
25 mai non sans une certaine émotion 
et plus motivée que jamais.
Évidemment cette situation particulière 
est compliquée à gérer : variation des 
effectifs, difficultés d’anticipation des 
commandes, etc. Mais nous pouvons 
remercier chaleureusement Cyrille et 
Catherine qui parviennent à s’adapter 
quotidiennement et à éviter le 
gaspillage. Nous remercions également 
Katia, Fabienne et le personnel de la 
Mairie pour leur implication et leur 
rigueur dans la mise en œuvre du 
protocole sanitaire.

Nous préparons également la prochaine 
rentrée scolaire, que nous espérons 
plus sereine qu’aujourd’hui ! Que les 
retardataires ou nouveaux inscrits 
n’hésitent pas à nous transmettre leur 
dossier, dans la boîte aux lettres de 

la cantine (portail vert) ou par mail à 
assocantineartannes@gmail.com.

Nous vous informons également que 
le site internet de l’association sera 
clôturé à la fin de l’été pour des raisons 
d’utilité, de maintenance et de coût. 
Les informations principales seront 
disponibles sur le site de notre Mairie, 
dans l’onglet jeunesse puis restauration 
scolaire. Vous pouvez dès à présent y 
retrouver la fiche d’information et les 
formulaires d’inscription.

Pour finir, nous tenons à saluer Sabine 
Sitter, adjointe aux affaires scolaires, 
qui a joué les prolongations et est 
restée jusqu’au bout à nos côtés sans 
compter ses heures, et nous souhaitons 
la bienvenue à sa remplaçante Marie-
Alice Robin.

En attendant la rentrée, toute l’équipe 
de la cantine vous souhaite un bel été !

Les parents bénévoles

A
Déconfinement à la cantoche 
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n ces temps de crise sani-
taire, comment ne pas évo-
quer cette pandémie à tra-
vers la question écologique 

et l’emprise des activités humaines sur 
la nature. L’exploitation sans fin de nou-
velles terres bouleverse l’équilibre du 
monde sauvage, tandis que la concen-
tration animale dans les élevages favo-
rise les épidémies. Le Covid-19 trouve 
son origine dans une interpénétra-
tion croissante des mondes humains 
et animaux favorable à la circulation 
des virus. Cette transformation résulte 
elle-même de l’effondrement des éco-
systèmes, qui conduit des animaux 
porteurs de maladies transmissibles à 
s’établir à proximité des zones d’habi-
tation humaines.

Cette crise a alors révélé la vulnérabi-
lité de notre civilisation et les fragilités 
de notre modèle de croissance écono-
mique mondialisée. Le Covid-19 provo-
quera-t-il un électrochoc salutaire ?

En même temps, cette crise sanitaire a 
relégué l’actualité climatique loin des 
titres. Pourtant, le mois de mars fera 
date comme le dixième de suite avec 
une température moyenne au-dessus 
des normales. « Une telle série de dix 
mois “chauds” consécutifs à l’échelle 
du pays est inédite », notait Météo 
France.

Lors de notre Assemblée générale, cer-
tains producteurs, qui ont chacun tiré 
un bilan de leur travail pour l’année 
écoulée, évoquaient les difficultés ren-

contrées à leur échelle dues au dérè-
glement climatique.

Alors notre Amap dans tout ça ? Et 
bien c’est une réponse parmi d’autres 
à l’échelle de notre territoire à une 
relocalisation de l’emploi paysan/arti-
san (des producteurs rémunérés à leur 
juste valeur) et au circuit court, plus 
respectueux des priorités écologiques.

Lors de notre Assemblée générale en 
février, nous avons dressé le bilan de 
l’année passée, avec différentes ac-
tions menées : présence à la journée 
des associations organisée par la com-
mune et présence un vendredi soir, 
jour de livraison des producteurs, à la 
sortie de l’école primaire, afin de pré-
senter l’Amap aux parents d’élèves.

L’association a répondu également à 
des demandes d’aide des producteurs : 
construction d’un poulailler, installation 
des serres pour les légumes, aide au 
rempotage, aide au défrichage des ver-
gers, cueillette des pommes…

Marie-Laure Duveau, la maraîchère à 
l’origine de la création de l’Amap dont 
le terrain se situe à Lignières de Tou-
raine, a décidé de mettre un terme à 
son activité en décembre, à notre plus 
grand regret. L’association a trouvé une 
solution provisoire en faisant appel à 
l’association « les jardins de contrat » 
de Montreuil en Touraine pour la livrai-
son de légumes mais l’objectif des 
mois à venir sera de trouver un maraî-
cher local pour 2021.

Aujourd’hui, l’association peut compter 
sur sa cinquantaine d’adhérents et sur 
la vingtaine de producteurs pour pour-
suivre l’aventure qui a démarré voilà 
bientôt dix ans. 

Contact :
amap.panier.du.lys@orange.fr 
Les amapiens étaient à l’écoute 
de David Robert, leur président.

David Robert
Président

Artannes Yoga
En douceur élimination  

des tensions et  
du stress, Respiration et relaxation  

accessible à tous. 
A votre rythme et selon vos envies, 

YOGA
Au trimestre : 110 €*,

A l’année : 210 €* 
Le lundi 20h00 à 21h30 ou/et  

le jeudi 19h15 à 20h45 à 
la salle des Fêtes d’Artannes/Indre 

SOPHROLOGIE 
A la carte 10 séances : 120 €* 

Au trimestre 110 €* 
A l’année 260 €* : 1 séance 
Le mardi de 19h15 – 20h15  

à L’école primaire 
Jean Guéhénno à Artannes/Indre. 

*dont 10 € de frais d’adhésion à 
l’association.

Première séance gratuite, 
Possibilité d’échelonner  

le paiement. 

Pour plus d’information ou 
réservation contacter

•  Marie Morillon, Présidente :  
07 81 76 76 96

•  Isabelle Caballero : 06 77 00 76 03
•  site internet :  

http://artannesyoga.jimdo.com/
•  Mail : artannesyoga@gmail.com 

Amap « Panier du Lys »

E
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atatrac, notre beau nième projet de voyage sco-
laire chez nos jumeaux anglais a chopé le virus 
du confinement !

Et nous ne pouvons même pas le reporter en 
juillet ou août, le ferry ne prend plus de groupe d’enfants 
jusqu’à nouvel ordre ! Il est maintenant quasi certain qu’il 
faut l’oublier pour cette année !
Mais nous ne resterons pas éternellement repliés sur nous-
mêmes, ce n’est pas dans la nature humaine, sauf peut-être 
pour certains qui ont la peur de l’autre au ventre, allez donc 
savoir quelles mauvaises idées les rongent !!
Mais ne les plaignons pas, ils ont leur stock de PQ et leurs 
placards sont plein à craquer de toutes sortes de pâtes !

Pour autant, cet épisode viral ne nous a pas éloignés de nos 
amis anglais et italiens.
Les contacts furent nombreux par WhatsApp, sms, face-
book, mails, skype, téléphone… Beaucoup d’échanges de 
vidéos, dessins humoristiques, youtube, photos, messages 
ironiques, joyeux, chaleureux !
Nos amis italiens ont été plutôt prolifiques sur le sujet !
Période faste pour la créativité, je pense qu’il y aura matière 
à marquer culturellement cet épisode !

Bien sûr, nous n’avons pas oublié nos malades, ceux qui s’en 
sont sortis, ou pas, nos anciens isolés, voire enfermés en 
Ehpad, nos parents éloignés, nos réunions de familles que 
nous n’avons pas pu faire, les anniversaires restés confinés…

Et maintenant ?
Bien sûr, nos habitudes vont changer, peut être notre mode 
de vie, … quoique !?
Mais nous, les jumelés, les jumeaux, les jumeleurs et jume-
lants, la solidarité, l’amitié, la bienveillance, le partage, rien 
ne change !!
Du moins au fond de notre cœur, car nos amis anglais, eux 
sont âgés, et vont peut-être se sentir plus méfiants sur leurs 
contacts !

Mais ce n’est pas grave, nous savons tous que la vie n’est 
qu’un épisode, que ce virus n’est qu’une cause infime de fin 
de saison sur terre et que malgré toute notre prudence, un 
jour viendra où il faudra passer la main !
Ça me fait penser qu’un jour, il faudra bien changer de pré-
sident, celui du Comité de Jumelage, bien évidemment !!

Alors ? Nos projets, vos projets ? 
Je vous écoute !!
Roccastrada à la Toussaint ?
Voyage scolaire l’année prochaine ? Brittany Ferries nous 
octroie un délai de 24 mois !
D’autres idées ?

Et surtout, surtout, vos réactions … 

Contact :
02.47.26.62.75. ou 07.69.63.58.15.      

 lhote.jacques@wanadoo.fr

Jacques L’HÔTE
Président 

Pour le Comité de Jumelage  
et ses bénévoles

Jumelage et Partage
Mais que nous est-il arrivé ?
Que s’est-il passé ?

P

Notre calendrier prévisionnel sous réserve de 
réalisation possible :

-  Samedi 26 septembre 2020, les 20 ans du Comité de 
Jumelage,

-  Dimanche 25 octobre 2020, vente de produits 
italiens et exposition des Comités de Jumelage avec 
ventes de produits européens et d’ailleurs à la Foire 
d’Azay-le-Rideau,

-  Repas anglais « Saturday Night Supper » samedi 21 
novembre 2020 à la Salle des Fêtes,

-  Repas italien « Cena Italiana » samedi 23 janvier 
2021 à la Salle des Fêtes.

Samedi 19 septembre 2020 à 14h30 

Organisation d’une Randonnée pédestre Patrimoine 
commentée, en partenariat avec Les amis du 
Patrimoine Artannnais

Départ devant le gymnase, rue du Bois des Plantes
Chiens tenus en laisse courte acceptés
Pot de l’amitié à l’arrivée
Participation 4 € 
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e vendredi 13 mars a eu lieu le dernier cours de 
gymnastique de notre association avec la prise 
de décision d’arrêt des cours.
Cette mesure, il est vrai radicale, avait pour but 

de lutter contre la propagation du coronavirus.
Nous sommes rentrés en hibernation en plein printemps. 
Nous étions conscients que la situation pouvait hélas durer 
quelques semaines, voire quelques mois.

Chacun a dû s’adapter et se motiver à pratiquer du sport 
seul ou en famille chez soi.
Ce n’est pas parce qu’on est confiné qu’il faut arrêter toute 
activité physique. Au contraire chacun a pu à sa manière 
maintenir une pratique régulière dans son jardin à l’inté-
rieur de son domicile.
N’oubliez pas que les tâches ménagères sont également 
des activités physiques si on y met de l’énergie positive.  
  

La Ministre des Sports nous donne la possibilité de re-
prendre à partir du 15 juin en petits groupes.
Cette solution ne nous parait pas envisageable car compli-
quée à mettre en place vues les préconisations de sécurité 
et règles de distanciation sociale.

Les cotisations versées en début d’année sont des contri-
butions à la vie d’une association. Celles-ci nous per-
mettent de faire vivre notre association et de contribuer à 
son fonctionnement, notamment le paiement des salaires 
de nos professeurs.
C’est pour cette raison que nous avons maintenu l’intégra-
lité de leurs salaires.
L’association espère vous retrouver tous en forme à la ren-
trée prochaine en compagnie de nos chers professeurs. 
Nous espérons que nous pourrons préparer sereinement 
cette nouvelle rentrée et maintenir la manifestation d’Oc-
tobre Rose, probablement réaménagée en fonction des 
contraintes sanitaires du moment.
Concernant notre Assemblée Générale, la date vous sera 
transmise ultérieurement.

Prenez soin de vous et des vôtres, 
Sportivement vôtre,

Marie-Alice Robin
Présidente

a saison 2019/2020 a été interrompue après 
six mois de compétitions ; nos équipes enga-
gées dans les différents championnats dé-
partementaux ont défendu avec vigueur les 

couleurs d’Artannes ; les équipes séniors féminines et 
masculines qui évoluent toutes les deux en Pré-Régional 
se sont maintenues tout comme l’équipe réserve, en deu-
xième division. 

Le stage des vacances, organisé du 24 au 27 février, a 
connu une belle fréquentation et nos jeunes stagiaires ont 
pu perfectionner leur technique durant ces journées. Les 
jeunes du club ont donné comme d’habitude un bon coup 
de main aux organisateurs.

Entre décembre et début mars, nous avons organisé plu-
sieurs plateaux pour accueillir les clubs du département, 
notamment dans les catégories U7 et U9 et, à chaque fois, 
avec succès, puisqu’entre cinquante et soixante mini-bas-
ketteurs ont pu se rencontrer sur le parquet de la salle 
Jean Menanteau.

La plupart des manifestations du club, comme la soirée 
conviviale, le gala annuel ou la brocante qui auraient dû 
se dérouler entre fin mars et mi-juin ont bien sûr été annu-
lées en raison du COVID-19, tout comme les stages d’été. 

Le retour à la compétition devrait se faire dès le début du 
mois de septembre, en fonction des conditions sanitaires 
et des décisions gouvernementales.

Vincent Bomont
Président 

L
L

le dernier plateau U7 réalisé début mars 2020

le stage des vacances de février 2020
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a saison 2019-2020 de 
la gym enfants a débuté 
comme chaque année par 
une période de préparation 

physique pour nos gymnastes. Footing, 
musculation, gainage, alignement… 
tout est mis en œuvre pour se remettre 
en forme.
Après plusieurs mois de dur labeur, 
le club était prêt pour entrer dans les 
phases de compétitions.

De janvier 2020 à février 2020 se sont 
déroulées les compétitions départe-
mentales.

Au total sur 26 équipes représentant 
la Gym Enfants d’Artannes, 22 ont fait 
partie du top 3 des compétitions dans 
leur catégorie respective ainsi que 27 
podiums individuels.
Une fierté pour notre club.

Parmi ces titres, nous comptons 11 
championnes départementales, Clé-
mence Moiret (PA), Soline Garnier, Jude 
Rousseau-Partiot (PC), Lana Cutillic, Ila-
na Tran (N8), Aliciane Reby (N7), Clara 
Chevalier (N6), Sohane Champigny, 
Inès Saboureux (N5), Daphnée Ron-
deau (N3) et Ambre Semet (N2).

Suivies de 7 vice-championnes : Ma-
thilde Barbotte (PB), Coline Boucher 
Malbot, Clara Habert (N8), Noéline 
Bonhomme, Amélie Bonvin (N5), Lilou 
Harrault (N3) et Océane Bonvin (N2).

Et pour terminer, 9 obtiennent la mé-
daille de bronze : Cléophée Hubert 
(PB), Lola Beurois, Iris Martin (N8), 
Ceylin Akpinar, Méline Cochereau (N7), 
Lilou Iuguen, Emma Vaqueiro, Morgane 
Cadot (N5) et Maëlle David (N3).

Des podiums aux justaucorps bleu ma-
rine et blanc que nous aimons arborer.

Malheureusement, nous n’avons pu 
poursuivre sur cette belle lancée… Le 
coronavirus s’est installé dans notre 
pays et le confinement avec. Nous avons 

été contraints 
d ’ i n te r rompre 
tous les entraî-
nements et les 
compétitions ont 
été annulées 
au fur et à me-
sure. Une triste 
réalité pour les 
membres et les 
licenciés du club.

Mais comme 
dans une famille, 
les liens ont 
continué à se 
tisser, notamment à partir des initia-
tives d’un petit groupe motivé et grâce 
à notre compte instagram, animé par 
Lola et Manon, nous avons pu conti-
nuer à garder le lien avec nos petites et 
grandes gymnastes à travers des défis 
sportifs. Des séances de musculation 
ont été proposées par coach Coline et 
un superbe challenge a permis de réu-
nir 128 gymnastes et entraîneurs dans 
une vidéo de 15 minutes montée par 
Manon, symbolisant à la fois la passion 
pour notre sport et l’envie de partage 
entre tous nos membres.

Comme beaucoup, l’association reste 
dans le flou pour la réalisation de ses 
futurs projets et pour une éventuelle 
reprise des 
cours, le princi-
pal restant bien 
évidemment la 
préservation de 
la santé de tous. 
A notre grande 
tristesse, la fête 
de la gym qui 
devait avoir lieu 
fin Juin 2020 est 
annulée afin 
de respecter 
les règles en 
vigueur et de 

contribuer à la limitation de la propa-
gation du virus. Dès que les conditions 
de réouverture seront connues, le club 
réfléchira aux solutions les plus adap-
tées pour concilier à la fois l’envie très 
forte de reprendre notre sport et la vie 
conviviale du club, avec les mesures de 
sécurité à garantir pour nos gymnastes 
et nos coachs salariées, et bénévoles.

Quoi qu’il en soit, la Gym Enfants d’Ar-
tannes reste active, prête et motivée 
à s’investir dans la prochaine saison 
avec les adaptations nécessaires, et à 
l’écoute de ses gymnastes et de leurs 
parents.

Hélène Motard
Secrétaire

L

Ce n’est que  
partie remise !
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es 2 € à 9,50 €, que nous 
touchons suivant le type 
de carte de pêche vendue, 
ne sont pas suffisants pour 

assurer la gestion de l’AAPPMA et 
réaliser les multiples actions envers les 
enfants, le monde du handicap et les 
pêcheurs.

Les mairies d’Artannes et de Monts, 
sur présentation d’un dossier, nous 
attribuent une subvention, ce qui nous 
permet de répondre favorablement à 
l’ensemble des demandes des écoles 
maternelles, primaires, et de l’ Accueil 
de Loisirs Sans Hébergement (ALSH).

Chaque année, ce sont plusieurs 
centaines d’enfants qui découvrent la 
faune et la flore aquatique et terrestre 
spécifiques à ce milieu en passant par 
une initiation à la pêche. Nous n’oublions 

jamais le volet environnement et 
déchets. Ces journées sont toujours 
riches d’enseignement et de joie pour 
les enfants et nos bénévoles.   

La situation que nous avons vécue 
depuis le début de l’année avec ses 
conséquences et ses contraintes, a 
conduit notre association à décréter 
une année blanche. Les actions avec 
les enfants et les adultes sont annulées 
(limitation du nombre de personnes,  
distance de  10 m entre chaque, etc.).  

La subvention des municipalités 
d’Artannes et Monts était un ballon 
d’oxygène pour financer ces actions.

Dans cette situation inédite, l’en-
semble du conseil d’administration de 
l’AAPPMA, étant une association « loi 
1901 reconnue d’utilité publique », a 
tenu compte que son but n’est pas de 

faire de la trésorerie. Il a été décidé de 
faire abstraction de ces subventions 
pour contribuer aux actions d’entraide 
dans le cadre de cette crise sanitaire.  A 
ce jour, les subventions ont été rever-
sées. 

Pour 2021, nous sommes prêts et 
attendons les demandes d’actions avec 
les enfants des deux communes.

Avis pour les pêcheurs, Pensez à 
prendre votre carte de pêche auprès de 
nos dépositaires d’Artannes qui sont : 
le Rastignac, Sylvie Boutic’ et le G20.

N’hésitez pas à consulter le blog : 
aappmamontsartan.canalblog.com

Pour le bureau 
Philippe Chataignier   

Jean-Michel Levier  
06.85.22.61.13

2020 une année blanche

L

AAPPMA Monts-Artannes 
(Association Agréée de Pêche et  

de Protection du Milieu Aquatique)   
«Les Fervents de la Gaule».



Règles de vie

arrêté préfectoral relatif à la lutte contre les bruits 
de voisinage a été pris le 29 avril 2013.
Outre les activités professionnelles, agricoles, 
sportives ou culturelles, il règlemente l’utilisation 

d’engins bruyants par les propriétaires. Les horaires 
d’utilisation autorisés sont :
•  du lundi au vendredi, de 8h30 à 12h00 et de 14h30 à 19h30;
•  le samedi, de 9h00 à 12h00 et de 15h00 à 19h00 ;
•  les dimanches et jours fériés, de 10h00 à 12h00.

Brûlage des déchets
Un particulier n’a pas le droit de brûler ses déchets ménagers 
à l’air libre. 
Les déchets dits «verts» produits par les particuliers sont 
considérés comme des déchets ménagers. 
Ainsi, il est notamment interdit de brûler dans son jardin :
•  l’herbe issue de la tonte de la pelouse,
•  les feuilles mortes,

•  les résidus d’élagage, de taille de haies et d’arbustes,
•  les résidus de débroussaillage.
Les déchets verts doivent être déposés à la déchetterie de 
Joué-lès-tours ou de Sorigny 
Les services de la Mairie peuvent être saisis lorsqu’une 
personne ne respecte pas l’interdiction. 
Brûler ses déchets verts dans son jardin peut être puni d’une 
amende pouvant aller jusqu’à 450 e. 

Dépôt sauvage 
Il est arrivé de constater des dépôts sauvages de divers 
déchets dans des terrains privés ou communaux, 
généralement retirés. Ces agissements sont strictement 
interdits et passibles d’amende et d’emprisonnement : 
«Selon l’article L541-46 du Code de l’Environnement, est puni 
de deux ans d’emprisonnement et de 75 000 € d’amende 
le fait d’abandonner, de déposer ou de faire déposer des 
déchets».

Animaux errants  
Si vous récupérez un animal «errant», il est 
indispensable_de contacter la Mairie celle-
ci contactera la Société Fourrière Animale 37, 
mandataire de la Commune pour la récupération 
des animaux errants. 
Le nécessaire sera effectué par leurs vétérinaires 
pour retrouver les propriétaires. 
Rappelons que les animaux sont des êtres 
vivants, il est donc interdit de les récupérer pour 
les maltraiter et les relâcher ensuite blessés ! 
=> Article R521-1 du Code Pénal relatif aux sévices 
et actes de cruauté envers les animaux. 
Pour tout problème avec vos voisins, veuillez 
contacter le Conciliateur de Justice, Monsieur 
Ledroit, au 06 07 08 02 07

L’

Bien vivre ensemble à Artannes 
Bruit 
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